

	PTAS.	CTA.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

AL ESCUDO DE ESPAÑA

GRAN FÁBRICA

DE TODA CLASE DE DULCES, TURRONES Y BOMBONES

ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

SAN MIGUEL, 220 Y P. JUANOT COLOM, 8—PUERTA PINTADA

Como en los años anteriores, tiene el gusto de ofrecer á todos sus favorecedores un inmenso y variado surtido de turrones, dulces y bombones al reducido precio de exportación.

OCASION excepcional únicamente para la última quincena de Diciembre.

TURRONES Alicante, Yema, Fresa, Crema café, Avellana, Frutas, Naranja, Chocolate, Jijona, Mazapan, Pistache, Avellana imperial, Nieve, Manteca, Rosa, Guirlache, Coco y Crema.

BARQUILLOS á 1, 1'25, 1'50, 2 y 2'50 pesetas el 100; frutas glazadas y cristalizadas; bombones de frutas y chocolate. Grande y variado surtido de Repostería.

Especialidad en tortas de mazapan estilo del país; mazapanes de Toledo.

Ruina de Puerto Rico

De una carta que un amigo y paisano nuestro ha recibido de Puerto Rico, escrita en Mayaguez el 26 de Octubre del año actual, transcribimos los siguientes párrafos que dan idea de la anarquía y desorden que reina en aquella Antilla, cuyas relaciones con Mallorca son tan importantes:

«Consecuencia, que vino la guerra, tras ella la paz y con esta, la ocupación de la isla por los americanos; y aquí empieza una era de desdichas y desórdenes que han convertido la isla en un campo de desolación y ruinas. El Puerto Rico que Vd. conoció no es el Puerto Rico de hoy. Hombres honrados, antiguos en sus respectivas localidades, andan, puede decirse, huendo de ellas como criminales.

Pueblos como Guayama, Fajardo, Ciales, Banos, Arecibo, San Sebastián; unos han sido saqueados y en otros se han defendido á tiros los vecinos, de las turbas que los asaltaban. En Hatillo, Camuy, Quebradillas, Isabela, no queda establecimiento ni casa de campo pertenecientes á individuos del antiguo partido español incondicional, ya sea peninsular ó insular, que no haya sido reducido á cenizas; y el incendio se ha propagado á Ciales, Utuado, Lares, Las Marías, Maricao y otros. Los robos de ganado y de cuanto encuentran se suceden en pleno día, con el mayor descaro; hay estancia de crianza que se quedó sin una res. Ya no se puede andar por los caminos, sino bien acompañado y bien armado. El comercio de los peninsulares no puede acarrear nada, sin exponerse á que le roben las cargas.

A los dueños de las fincas quemadas, que intentan aprovechar el café, se lo impide la gente vagabunda bajo amenazas de muerte á él y á los cojedores que difícilmente pueda conseguir. En esta ocasión se presenta alguno de los incendiarios, ofreciéndose á coger el fruto, y el dueño bajo la presión de las circunstancias se ve en el caso de aceptar la proposición, aún con el riesgo más probable que no verá, un grano de café por falta de garantías morales é individuales.

Todos conocemos á los incendiarios; los vemos todos los días, y aún pretenden presentarse como personas honradas delante de las gentes. Las autoridades figura que hacen; pero no hacen nada; los incendiarios dicen que obran de acuerdo con los americanos y esto no es de creer pero la verdad que lo parece; no de otro modo se comprende el poco interés que se toman para reprimir tal salvajismo.

Personas acomodadas se encuentran hoy en la miseria.

No hay valor que ofrezca solidez. Esta es la ruina del individuo y del país en general. Causa horror tanta infamia. Yo salí del Pepino huendo del infierno ¡que noches aquellas! Ver allí arder una casa, allá otra, acullá

la de fulano, aquí la de mengano, (noche hubo de once) y en la obscuridad de la noche, difundiendo los incendios sus siniestros resplandores sobre el pueblo; las familias sobresaltadas corriendo de un lado á otro, por creer á cada momento que vá á arder su casa y nadie se encuentra seguro en la suya. Ninguno puede figurarse las horas de tormento y de angustia, pasadas. Este no es, no; este no puede ser el Puerto Rico de años atrás, ¿qué digo de años? de un año atrás. Los dueños no parecen; todos se hacen los sordos y esta es la madre del cordero; pretendiendo saldar sus cuentas destruyendo al acreedor.

La ocasión

(Cuento)

El 12 de Julio de 18... había baile y concierto en casa del acaudalado banquero israelista Joss de Ruger.

Si alguna vez ha tenido razón de ser un baile de verano, es en el regío palacio de la calle de Lila, cuyos inmensos jardines y vastos invernaderos permiten organizar fiestas cuya magnificencia no será jamás igualada.

En una de las estufas donde la famosa orquesta de Rivoiri, casi oculta entre el follaje, acababa de tocar admirablemente una pieza, el baron Joss y el presidente del Consejo Thalamy, proseguían una conversación comenzada momentos antes en uno de los salones.

—Si, amigo mio—dijo Ruger—me sorprende la tristeza de que se halla usted poseído.

—¡Qué quiere usted!—contestó el ministro.—El motivo no puede ser más insignificante. En los nombramientos de caballeros que publicará mañana el *Diario Oficial*, me ha sido imposible detenerme antes del número trece, no pudiendo tampoco seguir adelante en mis designaciones. Aunque soy librepensador y enemigo de todos los dogmas, el número trece me causa verdadero horror.

—Lo comprendo perfectamente—dijo el baron—puesto que yo también, jo mismo que usted, soy esclavo de circunstancias infinitamente pequeñas.

Así, por ejemplo, me contrariaría de un modo extraordinario si esta noche faltase en mi concierto lo que la gente de teatro llama un número. He anunciado á mis convidados el concurso del célebre pianista húngaro Stagi Rixo. Es el más puntual de los hombres, y le he hecho venir expresamente de Florencia para que tome parte en esta fiesta. Me ha prometido presentarse á las dos en punto, y tengo la seguridad de que llegará en el preciso momento que ha indicado. A pesar de todo, estaré intranquilo hasta las dos.

—¿No podríamos condecorarle?—preguntó el ministro, que no abandonaba su idea fija.

—Creo que no—contestó el baron—porque el año pasado se le procesó por sospechas de que hubiese asesinado en Moravia á una condesa polaca que estaba loca por él. Fué absuelto por los tribunales; pero la opinión le sigue atribuyendo el crimen que se le imputaba. ¡Ah, señor ministro! Si viviésemos en los tiempos descritos por Walter Scott, podría usted abrigar la esperanza de ver llegar de pronto un guerrero armado de punta en blanco, á quien podría usted armar caballero en el acto. Pero en los prosaicos tiempos que corremos no son posibles tales aventuras.

En el salón principal proseguía el concierto. Los convidados habían oído á la Krauss, á la Van Zandt y al inimitable Faure. La Granier había cantado una deliciosa romanza, y la Bartel había recitado una inspiradísima oda de Catulo Mendez.

Faltaban cinco minutos para las dos y el baron se hallaba poseído de terrible angustia.

—Si no viene ese hombre—dijo Ruger—estoy perdido.

—¡Quién sabe!—contestó el ministro, procurando tranquilizar á su amigo.

A los pocos instantes, un reloj dió las dos.

—¡Ya no vendrá!—exclamó el israelita.—¡Sabe Dios si ese hombre habrá tenido el capricho de asesinar á otra mujer! Si pudiese reemplazar al fogoso pianista por algo más sorprendente que él, no repararía en millón más ó menos. Pero ¿donde es posible encontrar esa maravilla á esas horas?

Este diálogo lo habían mantenido el baron y el ministro en la estufa donde estaba la orquesta.

Uno de los músicos, Julio Sparon, abandonó de pronto el estrado, y con un valor inconcebible, como soldado que se arroja á la boca de un cañón, cruzó los salones y fué á sentarse ante el piano de cola.

El baron Joss, que le había seguido con la mirada, quería hacerle arrojar á la calle. Pero era ya tarde. Sparon había tocado algunos compases, y la elegante multitud, conmovida, oboerta, llena de encanto, estaba fascinada por el mérito del artista. El piano, como un monstruo que reconoce á su dueño, sollozaba, gemía, exhalaba gritos de amor, y en aquella máquina de madera se habían despertado mil voces sonoras, que tenían enloquecida á la concurrencia.

La sinfonia, tan conocida hoy, pero tan ignorada entonces, que tocó Sparon, es la que tiene por título *La guerra y la paz*. Según todo el mundo sabe, brillan en esta obra, sublimemente original y de alta inspiración, una grandiosidad épica y una verdad atrayadora.

Oyense el ruido de las armas, el estruendo de la batalla, los lamentos de la derrota y de la retirada, el llanto de las madres y los acentos de la marcha triunfante que embarga de júbilo el corazón de los vencedores.

El piano guardó silencio y estallaron los aplausos. Julio Sparon se había levantado, sorprendido sin duda de su inconcebible audacia.

El baron Joss se dirigió hacia él, no teniendo ya deseo alguno de echarle á la calle, sino preguntándose, por el contrario, dónde podría encontrar un diamante bastante voluminoso para regalárselo.

—Caballero—le dijo—me ha sacado usted de un grave compromiso y le aseguro que no lamento en lo más mínimo la falta de Tsagi Rixo.

—Pero—exclamó Camilo Saint Saens, que se había levantado al mismo tiempo que el ilustre autor de *Fausto*—yo he oído á Rixo en Viena, y es usted un artista muy superior á él.

—Soy del mismo parecer—dijo Gounod—pero ¿de quién es esa admirable sinfonia que acaba usted de tocar y que yo no conozco?

—Mia—contestó Sparon bajando los ojos.

—Pues en ese caso—añadió el maestro—es usted un hombre de genio, y el baron de Ruger nos ha proporcionado esta noche una sorpresa extraordinaria.

La impresión del más eminente músico francés y las palabras pronunciadas por él circularon inmediatamente de un extremo á otro de los sa-

lones como el fuego en un reguero de pólvora.

Sparon, de quien se habia apoderado la condesa de Holdens, fué presentado á las señoras de Hencouville, de Meru, de Merles y de Lien Dieu, y, al cabo de un cuarto de hora, era conocido y célebre, como Barrabás en la Pasión.

—Caballero—le dijo el editor Eugel, tan pronto como pudo ponerse al habla con el artista—¿tiene usted otras sinfonías como esa?

—Si, señor—contestó Sparon—tengo seis.

—Pues bien; si usted quiere, le compro á usted esa media docena en cincuenta mil francos.

Sparon tuvo que prometer después al director de la Opera dos actos destinados á constituir un espectáculo con un nuevo baile de Leo Delibes y, finalmente, solicitado por la condesa de Otto de Holdans, se comprometió á darle lecciones de piano y de composición.

El baron Joss, sumamente satisfecho, le convidó á comer para el día siguiente, en unión de todo el cuerpo diplomático.

—Querido baron—dijo al banquero el presidente del Consejo.—¿Sabe usted que he pensado condecorarle mañana mismo?

—¡Hará usted muy bien!—exclamó la hija menor del banquero.—¡Qué dicha! ¡Un hombre superior que se ha dado á conocer en casa por primera vez!

En aquel momento, el más comunicativo de los periodistas se acercó á Julio Sparon y le pidió algunos datos para su biografía.

—Pero—le contestó el compositor—si ya sabe usted lo que ha pasado aquí esta noche. Antes, no me habia ocurrido nunca nada de particular. Escribía música en un granero, con un piano de siete francos, comiendo muy pobremente y... pare usted de contar.

Esta historia demuestra que en París se puede brillar de pronto, con mucho talento ciencia y genio con tal de que se presente para ello una ocasión propicia y se sepa aprovecharla.

Pero, por desdicha, esto ocurre con muy poca frecuencia.

TEODORO DE BANVILLO

Sobre enseñanza

Julio Lemaître, verdadero maestro ante el cual hay que posternarse, ha dado últimamente en la *Sorbone* de París una notable conferencia sobre «Reforma de la enseñanza en Francia».

Con poca variación podría aplicarse á España lo dicho por el eminente escritor, y por este motivo no podemos resistir la tentación de reproducir algo de ello.

«Señoras y señores: Hay tristes verdades que todos conocéis. Estamos actualmente atrasados, pasados, con mucho, por otros pueblos en actividad productora.

Francia no es ya una potencia industrial ni comercial de primer orden. Todo el mundo conviene en que necesitamos las más serias reformas; todo el mundo conviene también en que la reforma que envuelve y condiciona todas las demás, es la de los INDIVIDUOS. Pero ya no es tiempo de reformar los individuos adultos ó maduros. La obra tiene que hacerse sobre las generaciones nacientes; nuestros hijos son los que hay que educar de tal suerte, que sean más sanos y más fuertes que nosotros.

¿Cómo?

1.º ACABANDO DE UNA VEZ CON LOS ESTUDIOS CLÁSICOS.

Todo ha cambiado: los descubrimientos de la ciencia aplicada modificaron profundamente las condiciones de la vida para los particulares y para los pueblos, y hasta la faz del mundo tiene otro aspecto.

El reino definitivo de la industria y del comercio ha llegado; somos una sociedad industrial y democrática, amenazada, ó más bien medio arruinada ya, por la concurrencia de poderosas naciones, y, sin embargo, los hijos de nuestra pequeña burguesía y gran número de los del pueblo, pasan ocho años en aprender—muy mal—las mismas cosas que los padres jesuitas enseñaban en otro tiempo (en una sociedad monárquica, en una Francia

en que la supremacía estaba reconocida por Europa, y en una época en que el latín era lengua internacional), á los hijos de la nobleza, de la magistratura y de las clases privilegiadas.

Esto es un anacronismo. Hay que confesarlo, señores: el latín y el griego no nos sirven hoy día para nada. Necesitamos:

2.º Una «ENSEÑANZA MODERNA».

He ahí el Programa á que debe sujetarse, según Lemaître:

«1.º Un curso de lenguas y de literatura patrias

2.º Curso de lenguas extranjeras, particularmente de alemán y de inglés. (Para nosotros los españoles, el francés ante todo.)

3.º *Nociones* de Historia y de Geografía.

4.º *Nociones* de Arimética, Algebra, Geometría, Física, Química, Historia Natural.

5.º Juegos, gimnasia, sports de todo género, excursiones, visitas á talleres y á manufacturas. Todos los jóvenes aprendiendo un oficio manual, y esto sería, estoy seguro, uno de sus grandes placeres. Una buena parte del día sería dedicado á esta parte del Programa.

Si esta clase de enseñanza se pusiera á la moda; si las clases directoras se posesionasen de la verdad de lo que digo; si pidieran para una gran parte de sus hijos una enseñanza que empuja y prepara á la acción, y que no se halla solamente acomodada á la obra industrial, comercial y agrícola, sino también á la vida de empresa, de viaje, de aventura, de hermosa actividad externa, que deben soñar los jóvenes ricos y «bien nacidos» (como se decía en otro tiempo), la pequeña burguesía seguiría su ejemplo—y nos salvaríamos todos.»

JULIO LAMAÎTRE.

Los trabajos

de los comisionados en París

Las sesiones.—Actitud del señor Montero Rios.—El material de guerra.—La pretosta de Agoncillo.

El personal de la comisión española que ha negociado en París el Tratado de paz con los Estados Unidos dice que en Francia han recibido los plenipotenciarios grandes pruebas de consideración.

Los delegados americanos se presentaban en las sesiones con copias de documentos oficiales de Españoles, extractos de discursos parlamentarios, y en suma, con un verdadero arsenal de datos y noticias que demuestran que, desde mucho antes de estallar la guerra, el Gobierno de los Estados Unidos tenia organizado en nuestro territorio un servicio de información que sólo ha podido ser realizado por españoles.

Todos los días recibían los americanos extractos telegráficos de los artículos y noticias de la prensa de Madrid.

Asimismo utilizaban un índice de las opiniones expuestas por los diputados y senadores de España al discutirse el protocolo.

En los debates apenas intervenían de parte de los americanos más que su presidente.

Lo mismo el señor Montero Rios que los demás miembros de la comisión española han demostrado una superioridad dialéctica que sus mismos adversarios reconocieron en más de una ocasión.

Cuando le fuerza abrumadora de la lógica imponía silencio á los americanos, éstos daban por concluida la sesión, declarando que no podían seguir discutiendo el punto objeto de controversia, porque sobre él tenían una conclusión cerrada.

En una de las reuniones, el señor Montero Rios declaró que si se persistía en semejante sistema de discusión, los comisionados españoles lo harían constar y darían por terminadas las conferencias.

Al discutirse el punto referente al material tipo de guerra que los americanos quieren apropiarse, el general Cerero demostró con documentos y datos completísimos que jamás, en ninguna guerra entre países civilizados, se había seguido semejante proceder, teniendo que retirar los representantes de América su pretensión.

Los delegados de España no han asistido á ningún espectáculo público,

ni á más fiestas que aquellas á que oficialmente se les invitaba.
El señor Montero Rios ha trabajado algunos días diez horas, asistiendo á las sesiones de la comisión internacional, estudiando los informes y redactando luego las comunicaciones al Gobierno de Madrid.

Firmado ya el Tratado de paz por la comisión hispano-americana, el cabelle filipino Agoncillo, que había ido á París á conferenciar con los comisionados yankees, presentó por duplicado una protesta.

En dicho documento dice Agoncillo que los americanos solicitaron su concurso, primero por conducto del comandante del cañonero «Pretel» en Hong-Kong, y más tarde por medio de los cónsules yankees en Hong-Kong, Singapoor y Manila, ofreciéndoles como compensación reconocer la independencia de Filipinas.

Pide, pues, el cumplimiento de dicha promesa, y termina en la siguiente forma:

«Al hacer esta protesta, pido en nombre de la nación filipina un Gobierno y un Presidente en cumplimiento de las solemnes promesas consignadas al declararse la guerra por mister Mac-Kinley, quien manifestó que no quería efectuar ninguna conquista, guiándole sólo los principios de humanidad y el deseo de proclamar la independencia de los pueblos sometidos al yugo de España.»

NOTICIAS

De la caofal:

En la iglesia del Socorro tendrá efecto esta mañana á las siete y media una misa de comunión general para los circunstantes y cofrades de Nuestra Señora de la Correa.

Terminada la misa se dará la bendición papal por la que podrán ganar todos los fieles indulgencia plenaria.

El vapor Ciudad de Mahón salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Mahón llevándose la correspondencia, ocho pasajeros y carga varia.

Se nos suplica que llamemos la atención del señor Alcalde, acerca del olor que despiden los escusados del zaguán de la Casa Consistorial.

El Gobernador Civil señor Laá, nos facilitó ayer el siguiente despacho, que publicamos con gusto:

«Ministerio de Gobernación á Gobernador.

El Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros desde hace cinco días se encuentra mal de salud y aunque su estado no es de gravedad, es sin embargo de relativo cuidado; pudiendo desvirtuarse toda versión que no sea la oficial.»

Una señora que ayer por la mañana transitaba por la calle de la Marina, fué acometida de un accidente que la privó del sentido.

Auxiliada por varios transeúntes fué trasladada en una silla á la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curada por el médico municipal de guardia.

En las primeras horas de la madrugada de ayer fundeó en este puerto el vapor de nacionalidad inglesa Argonauta.

Dicho buque conduce 172 pasajeros turistas los cuales se proponen visitar los puertos de Argel, Gibraltar y varios otros del Mediterráneo.

El Argonauta desplaza 1994 toneladas, siendo éste el primer viaje que efectúa.

A las tres de la tarde salió de nuevo de este puerto con rumbo al de Gibraltar.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular recordando á los Ayuntamientos la obligación que tienen el día 1.º de Enero próximo de formar y publicar las listas de sus individuos y de un número cuadruplo de vecinos del mismo pueblo con casa abierta que sean los que paguen mayor cuota de contribuciones directas.

La comisión provincial de acuerdo con el señor Comisario de guerra inspector de provisiones ha resuelto que los suministros que los Ayuntamientos de esta provincia hayan hecho á las tropas del Ejército y guardia civil durante el presente mes, deberán liquidarse y abonarse con arreglo á los precios que para cada una de las especies suministradas se expresan á continuación:

	Pesetas
Ración de pan de 650 gramos.	0'25
Idem de cebada de 4 kilos.	0'96
Idem de paja de 6 id.	0'80

Litro de aceite.	1'30
Idem de vino.	0'20
Kilogramo de carbón.	0'07
Idem de leña.	0'02
Idem de paja larga.	0'06
Idem de carne de vaca.	1'50
Idem de id. de carnero.	1'50

El vapor Bellver, fundeó en nuestro puerto ayer por la mañana á las ocho procedente de Barcelona siendo portador de la correspondencia, gran número de pasajeros, y variada carga.

A bordo de dicho buque llegaron los siguientes repatriados: primer teniente de artillería don Juan Aleñar, los soldados Juan Nulla Togores, natural de Palma; Juan Villalonga Ferrer, de Palma; Antonio Castaño Llompart, de Santa Catalina; Buenaventura Pujol Aguiló, de Palma; Antonio Ram's Ferrer, de Inca; Pedro Picornel Magriner, de Palma; Juan Orfila Cañellas, de Inca; Miguel Más Esteva, de Inca; Pedro Amor Fullana, de Manacor; Jaime Palou Bonafé, de Selva; José Planells Cardona, de Ibiza; Lorenzo Oliver Verger, de Santany; Miguel Andreu Capdellops, de Felanitx; Pedro González Sastre, de Selva; Julián Suau Soler, de Felanitx; Vicente Teruel Expósito, de Palma; José Ramón Planells de Ibiza; Lorenzo Gual Colom, de Selva; Juan Colomar Ortega, de La Vileta; Mario Torres Torres, de Ibiza; y Bartolomé Pizá Crespi, de Palma.

Anoche recibimos la visita de un nuevo colega semanal, La Unión Conservadora; al cual devolvimos afectuosamente el saludo y el cambio, deseándole larga y próspera vida.

Hace algunos días que el frío aprieta que es un gusto. No son días de vientos, lluvias y tormentas, sino tranquilos con una atmósfera trasparente, pero con un airecillo que entumece y una temperatura tan baja que ha hecho necesario tomar todas las precauciones para evitar un resfriado ó una pulmonía.

En los días 3 y 4 de Enero próximo tendrán efecto en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, las subastas para el suministro de azúcar, habas mahonesas, garbanzos de Abazagan y pan de 1.º y 2.º clase, á los establecimientos provinciales de beneficencia durante el segundo trimestre del año económico corriente.

El día 26 de Enero próximo, tendrá efecto en la comisaría de Guerra, de esta plaza, la subasta para la adquisición de los materiales de sillería arenica, cal, cemento por laud inglés, cemento alemán, arena, yeso baldosas, tejas, tablonos de pino, piedra silicea y hierro forjado, que se calculan necesarios para las obras de la comandancia de ingenieros de esta plaza durante el término de cuatro años.

TARJETAS DE VISITA

En la imprenta de Amengual y Muntaner se imprimen con rapidez, elegancia y economía.

La Empresa del Teatro Principal anuncia para hoy Domingo las aplaudidas obras El Anzuelo y La tía de Carlos.

Para mañana lunes la celebrada obra del malogrado Feliu y Codina Miel de la Alcarria; y para el martes segunda representación de la nueva y aplaudida obra de nuestro paisano D. Juan Torrendell, La Familia Roldán.

Esperamos que el Teatro se verá concurrido estos días.

La Junta de Protección al obrero, ha acordado que hoy se dé una comida extraordinaria á los pobres que van á alimentarse en la cocina económica que está á cargo de dicha junta.

Bastante animado se vió ayer el mercado de frutas celebrado en la plaza de este nombre.

Las transacciones fueron numerosas.

Para Ibiza y Alicante salió de nuestro puerto ayer por la mañana á las diez el vapor Cataluña, llevándose la correspondencia, 14 pasajeros, y variada carga para ambos puntos.

El nuevo presbítero don Antonio Sastre y Puigserver celebrará su primera misa en la Iglesia Parroquial de Selva el día 27 del actual á las diez de la mañana.

Felicitemos al nuevo celebrante.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Selva haber detenido á un sujeto presunto autor de la corta y sustracción de varios árboles del monte comunal de Biniamar.

La del mismo puesto denunció al Alcalde de la misma á un individuo por apacentar sus ganados en propiedad agena.

Don Rafael Riutord Jefe de la sección de contabilidad del Gobierno civil de esta provincia, nos suplica que hagamos público que ha depositado en el Crédito Balear el decimo del billete que posee del número 30.975, premiado con el cuarto premio del sorteo del día 23 del actual.

Según parece va fomentándose en Palma la costumbre de celebrar la noche buena, ó al menos así lo ha demostrado el numeroso gentío que ha estado paseándose por nuestras calles hasta las tres de la madrugada.

Los templos se han visto concurridísimos, principalmente los de San Jaime, San Miguel, San Nicolás y Santa Eulalia. Tanto en éste último como en la Santa Iglesia Catedral, las puertas se cerraron á las once de la noche, evitando de este modo el que se cometieran abusos.

Los faroles del alumbrado público han estado encendidos toda la noche y la guardia municipal tomó las medidas necesarias para evitar el que ocurrieran disturbios.

Anoche á cosa de las nueve, ocurrió una riña entre varios individuos en la plaza de Santa Eulalia, los cuales de palabras pasaron á los hechos propinándose uno al otro varios trompazos.

A pesar del largo rato que duró la contienda, no acertó á pasar por aquel punto ningún guardia municipal, teniendo que ser apaciguados por varios transeúntes.

Teatro Principal

La familia Roldán, comedia dramática en tres actos y en prosa, por don Juan Torrendell.

Es, ante todo, la obra de un joven. Nada de apartes, ni de monólogos prolongados é insostenibles, ni de golpes de efecto preparados por el métrier. Todo es llano, plácido, de una hermosa tranquilidad; la naturalidad del diálogo no se altera en un punto.

Conocíamos la obra desde hace largo tiempo. Torrendell nos la leyó con el previo aviso de que no se trataba de una obra teatral. ¿No ser teatral! ¿Qué mayor elogio?

Se ha huido sobre todo del drama de situación. El carácter está lo más aislado posible. Y ahí va el viejo Roldán, alrededor de cuya apasible tranquilidad de patriarca va tejendo el mundo su trama de abominaciones y engaños, los de siempre.

El primer acto transcurre sin sacudidas, deslizándose, si cabe la expresión. El primer diálogo, el de los dos amigos, Victor Roldán y su confidente Enrique, es la pintura pintoresca de una escena en que concretamente, plásticamente, van resaltando los distintos caracteres de la familia. (Ahl ese título, ¿no es la expresión del verdadero protagonista, el mundo pequeño y limitado, la más restringida manifestación de la colectividad, la familia, manchándose al ponerse en contacto con la sociedad de á fuera, antes por intermedio de la débil Luisa, ahora por intermedio de la pecadora Enriqueta, que aparece como una expiación fatal de la antigua falsia conyugal desconocida?) Y en Victor va tomando cuerpo, á los ojos del espectador, toda la fogosidad nerviosa y enfermiza de aquel carácter que ve en su amor, con la excitación de lo prohibido y el aguijón de la lucha contra la dificultad social, una venganza atroz para su situación equívoca entre los suyos. El final del segundo acto, de una crudeza verdaderamente alarmante para un estreno de autor novicio, fué acogido con frenética aprobación. Y eso que no se trata de un golpe de efecto, porque la escena salta de la acción por sí misma, sin ninguna violencia ni preparación.

Y viene el tercer acto, el acto de prueba. Conste que el autor esperaba, en este acto, el hundimiento definitivo de la obra. ¿Qué desencanto! ¿Como se comprende que Roldán, nuevo Orozco, bondadoso y resignado con su antiguo ultraje, no se acuerde para nada de los maridos calderonianos, ni encuentre á última hora el revólver consabido en alguna olvidada faltriquera de su levita? ¿Cómo no suena esa detonación que suele dar color á todo drama nacional, y que parece solicitar con estruendo el aplauso ó acompañar dignamente las últimas tiradas poéticas del protagonista homicida ó moribundo?

No, no aparece el acostumbrado desenlace, y la obra termina como debe terminar. Al público no le gustó ese final, pero hagamos constar que á nosotros nos parece la nota más delicada de la obra. El perdón, en boca del pobre viejo, produce no sé que apacible y suave impresión de saneamiento, de conformidad infantil y simpática. Se siente el calorillo del viejo hogar, y el apetito de los mimos filiales, que no se ha alterado con el tardío descubrimiento de un engaño conyugal, porque esa revelación encontró ya el amor inveterado y profundo.

Preferiríamos tener que ocuparnos en el desempeño de la obra. Permitásenos creer que mejorará de veras en las sucesivas representaciones, y exceptuar de esa censura la suma discreción escénica de los señores García Ortega y Echaide, únicos que demostraron algún cariño por sus papeles. En cuanto á los demás, el éxito se logró, no por ellos, sino á pesar de ellos.

Y ahora, permítanos también el señor Torrendell que no acertemos con la fórmula de nuestros parabienes. Si alguna existe todavía sin profanar en el archivo de las felicitaciones, téngala por recibida, acompañada de todos nuestros entusiasmos por el cordialísimo amigo, por el animoso joven, por el mallorquín que así empuja el renombre común de todos nosotros.

Teatro-Circo

Anteanoche en el Teatro-Circo se verificó la función anunciada, á beneficio de los soldados repatriados, acudiendo numerosa concurrencia.

Después de representarse La Revoltosa, los señores Gil, Coll y Casas leyeron diversas poesías, los dos últimos, originales suyos, y alusivos al acto benéfico para el soldado.

Después la banda del Regional, bajo la dirección del señor Balaguer ejecutó, sobre el escenario varias piezas de su repertorio. Al entretanto, las señoras Alcacer, Peris y algunas señoras del coro, acompañados de varios repatriados hicieron una colecta entre los espectadores, recaudando 152'50 pesetas.

El 20 por 100 que cedía la empresa de lo recaudado en taquilla ascendió á 82'70 pesetas, y el 4 por 100 que cedieron los propietarios del Circo, que fueron 16'55 pesetas, siendo repartido este dinero entre 53 repatriados á razón de 4 pesetas cada uno. El sobrante se repartirá entre algunos soldados enfermos que no pudieron acudir al Teatro-Circo.

Los soldados agradecieron á la empresa, el interés que tomó ellos socorriéndolos con dinero y dejándoles presenciar gratis el espectáculo.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Salom celebró ayer la Corporación Municipal sesión ordinaria en primera convocatoria dando principio á las doce y cincuenta minutos de la tarde.

Se dió lectura al acto de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales. Se aprobó el acta de recepción provincial del empedrado de la calle de Montenegro.

Se aprobó dar de baja en el padrón de vecinos de esta ciudad á don Sebastian Mora que así lo tenía solicitado.

En vista del dictamen emitido por la Comisión de Cementerios, se acordó autorizar el traspaso de la sepultura núm. 164 cuadro 6.º que don Martín Caimari ha hecho á favor de don Agustín Bordey.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se dió cuenta de un oficio del señor Gobernador Civil de esta provincia autorizando las obras por administración, para la limpieza de la tubería de hierro de la Rinconada de Santa Margarita.

El señor Mayol interpretando en sentido contrario dicho oficio propuso un voto de gracias para el señor Laá. Con tal motivo se suscitó un breve incidente al que puso fin el Presidente dando por suficientemente discutido el asunto.

Acto seguido se dió lectura á otra comunicación del señor Gobernador desaprobando el acuerdo tomado por el Ayuntamiento, por el que acordó llevar á efecto para administración el servicio de alumbrado de petroleo de los suburbios de esta ciudad.

A propuesta del señor Alcalde, y su primir dicho alumbrado interin se celebre la nueva subasta.

Se acordó exigir al propietario de la casa señalada con los números 90 y 92 de la calle de Jaime II, que solicite un nuevo permiso por las obras que efectúa, imponiéndole un recargo del 50 por 100 de los derechos municipales.

Se acordó que el perito parte en el expediente de ruina de la casa calle de la Alfarería angular con la de Bosch, amplie su dictamen respecto á ciertos extremos del citado expediente.

Salieron del salon varios señores concejales y el señor Alcalde en vista que no había número, levantó la sesión.

Comisión provincial

Bajo la presidencia del señor Canals y con asistencia de los señores Marqués, Vidal, Marcel y Sans, celebró ayer la Comisión provincial sesión ordinaria, tomando los siguientes acuerdos:

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió lectura á una instancia del presidente de la Audiencia en vista de la cual se acordó recluir en el departamento de dementes del Hospital Civil á Pedro Siquier Capo, procesado por tentativa de incendio en una causa que se sobreesjó libremente.

Se enteró la Comisión del movimiento de acogidos en los establecimientos de beneficencia de esta ciudad.

Se acordó informar al señor Gobernador Civil que la Comisión Provincial entiende que procede devolver al Ayuntamiento de Alaró un expediente de alineación de la calle de C'an Palau, por corresponder su resolución á aquella corporación según previene el artículo 7.º de la ley municipal y nunca será aplicable en el presente caso el artículo 12 de la ley de expropiación forzosa.

Se aprobaron varias cuentas y se evantó la sesión.

Tómbola benéfica

El jueves por la noche, en los bajos en la Casa Consistorial, donde ha estado instalada se procedió al sorteo de los 200 objetos escogidos, siendo premiados los números siguientes con los objetos, cuyo número les corresponde.

Número premiado	Número del objeto
47.	14
118.	125
224.	18
385.	71
456.	106
570.	107
613.	147
720.	113
881.	129
974.	61
1002.	96
1108.	28
1278.	60
1338.	124
1429.	175
1520.	116
1678.	193
1759.	174
1836.	159
1972.	17
2078.	191
2112.	187
2233.	87
2371.	161
2465.	149
2594.	54
2686.	112
2734.	163
2810.	179
2930.	52
3059.	192
3134.	57
3225.	87
3393.	180
3491.	32
3501.	90
3697.	185
3764.	64
3898.	137
3994.	36
4057.	67
4200.	132
4293.	44
4354.	111
4419.	92
4584.	141
4641.	94
4749.	138
4830.	56
4972.	160
5098.	86
5109.	43
5238.	26
5398.	68
5460.	79
5573.	2
5683.	169
5744.	45
5821.	162
5971.	83
6076.	31
6128.	183
6218.	190
6350.	146
6443.	171
6510.	176
6692.	184
6713.	50
6808.	182
6924.	1
7073.	180
7190.	136
7280.	166
7311.	164
7406.	84
7549.	120

7622.	130
7786.	110
7831.	150
7943.	47
8052.	75
8153.	55
8269.	122
8396.	51
8439.	29
8516.	177
8639.	181
8759.	88
8832.	118
8944.	157
9003.	165
9179.	168
9294.	82
9392.	97
9434.	53
9538.	10
9675.	25
9739.	40
9857.	21
9952.	139
10.008.	128
10.130.	24
10.288.	155
10.383.	39
10.484.	178
10.580.	121
10.615.	30
10.794.	167
10.899.	81
10.940.	15
11.099.	85
11.105.	154
11.270.	173
11.315.	63
11.415.	144
11.538.	9
11.672.	156
11.744.	140
11.849.	142
11.949.	134
12.021.	196
12.156.	101
12.214.	148
12.314.	20
12.428.	27
12.598.	93
12.639.	42
12.724.	11
12.838.	131
12.901.	76
13.008.	89
13.156.	102

(Concluirá)

Cultos para hoy

En la Catedral con motivo de la presente festividad á la Misa mayor predicará el señor don Enrique Reig canónigo

En la iglesia del Santo Hospital empezarán cuarenta horas en obsequio del Nacimiento del Niño Jesús. A las diez y media, misa cantada y al anochecer meditación, estación y Villancicos cantados por la música.

En las Teresas también empezarán cuarenta horas á las ocho de la mañana á las once meditación durante dos misas y al anochecer se repetirá la meditación.

En San Francisco de Asis por la tarde empezarán cuarenta horas al mismo misterio. A las tres y media actos de coro y meditación y la reserva.

En las Capuchinas á las diez, misa y por la tarde á las tres y media vísperas cantadas por la música, Villancicos y reserva.

En San Filipe Neri al anochecer ejercicio del Niño Jesús con meditación y cantos de Villancicos á toda orquesta.

Visita á la Corte de María A la Virgen del Santo Hospital.

Bibliografía

D. José Rullan, Pbro. nos ha remitido un tomito titulado *Guía de Sóller*. Las utilidades de esta publicación las enumera el autor en las primeras páginas del libro.

«El interés que va tomando el valle de Sóller para los extranjeros que aportan á Mallorca, la importancia de las relaciones de los mallorquines con Francia y América y el incremento que de día en día se desarrolla en nuestro comercio é industria, hacian necesario un libro guía de cuanto pueda interesar á propios y extraños.»

El autor ha llenado á la perfección su cometido.

El número de la revista decenal *Mallorca*, correspondiente al 25 de Diciembre, contiene el siguiente sumario.

Sermón sobre Sta. Cecilia, por el doctor D. Miquel Costa, Prevere.—**Proyectos homiléticos**: Fiestas de la Epifanía, por A. D.—**Equiprobabilismo y puro probabilismo** (continuación) por el lmo. Sr. D. Juan Torres y Ribas, Vicario Capitular de Ibiza.—* (poesía,) por O.—**Arte litúrgico cristiano** (continuación) por don Bartolomé Ferrá, director del Museo Arqueológico Luliano.—**Ludovico** (continuación), por Ernesto Heilo.—**Bibliografía**.—**Miscelánea**.

TURRONES Y DULCES DE TODAS CLASES

Un defecto tienen solamente, ser tan baratos y procedentes de la fábrica de

—DON VICENTE ROSSELLÓ—OLMOS—

Elegantes cajitas de dulces muy propias para regalos, y en comestibles lo saben las personas de gusto.

A todos felices Pascuas y buena sombra les desea

La Pajarita--San Nicolás

El número 35 de la *Revista Balsa de Ciencias Médicas* correspondiente al 20 de Diciembre publica el siguiente sumario.

I. Algunas consideraciones sobre los cuerpos extraños en la vejiga, por Don Antonio Frontera.—II. Tratamiento de los aneurismas por la gelatina en inyecciones subcutáneas, trad. por D. Gabriel Oliver.—III. Revista de Ginecología, por D. Guillermo Serra.—IV. Notas científicas.—V. Real Academia de Medicina de Palma, cargos para el bienio de 1899-1900.

Hemos recibido el número extraordinario de Navidad del semanario *El Gato Negro*.

La edición es magnífica. La cubierta á colores de Triadó es de un modernismo muy simpático.

La parte literaria atañe á lo que el número está dedicado. Van firmados por Carlos Frontera, Ossorio y Bernad, Perales, Duque de Rivas, Fernando Bremón, Ossorio, Gallardo, Antonio de Iruela, Jacinto Verdaguer, Enrique Sepulveda, Ramón de Campopamor y otros.

Los grabados estan hechos con mucho esmero y son de un gusto exquisito.

El Gato Negro ha obtenido un triunfo con este número extraordinario que se vende al precio de 0'20 pts. en el centro de anuncios de D. Pedro Espin.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 21 de Diciembre de 1898.

Existencia de ayer	Entradas	Salidas	Fallecidos	Quedan
326	2	0	1	327

Boletín meteorológico

Día 24 á las 9 de la mañana

Barómetro	776 0 mm.
Termómetro seco	8 6 g. ct.
Máxima al sol	23 0
Máxima á la sombra	11 4
Mínima á cubierto	4 0
Mínima á descubierto	2 0
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	3 2 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	123 0
Lluvia en 24 horas	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas	1 1
Humedad á las 9	57
Ascenso del barómetro en 24 horas	1 1
Descenso del id. en id.	0 0

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Restablecimiento de derechos.-- Sagasta.

Madrid 24 á las 1'30 m. La *Gaceta* de hoy restablece los derechos que pagaban los carbones minerales y cok antes del 28 de Junio último.

El señor Sagasta ha mejorado.

Silvela
Madrid 24 á las 9'30 m.

El señor Silvela, después de celebrada anoche la reunión de los prohombres del partido conservador, recordó que otras naciones cambiaron su regimen después de haber sufrido mutilaciones en su territorio, y que lo que menos puede pedirse para España, en la actual situación, análogo á la de aquellas otras naciones, es el cambio de gobierno.

Sagasta enfermo

Madrid 24 á las 9'30 m.

El señor Sagasta ha pasado la noche con relativa tranquilidad. Le ha velado el doctor Huertas.

El enfermo durmió algunos ratos y tanto la intensidad de la fiebre como el estado general han variado poco desde el último parte.

El que se ha dado á las nueve de esta mañana, acusa que la noche la ha pasado tranquilo, iniciándose alguna mejoría.

El doctor Candela ha ido á palacio para poner en conocimiento de la reina el curso de la dolencia del señor Sagasta.

Weyler

Madrid 24 á las 10 m.

El general Weyler ha ratificado nuevamente las declaraciones que consignó en el periódico *El Liberal*.

Ha añadido que convino con el señor Sagasta que éste le avisaría en caso de que fuese necesario su cooperación.

Al propio tiempo ha asegurado que es inexacto que hubiesen cesado ni que fracasaran los trabajos del Gobierno para poner en práctica el único medio para afrontar las grades dificultades porque atraviesa el país.

Sagasta-Noia de Filipinas

Madrid 24 á las 1'45 t.

El señor Groizard ha despachado con la reina.

Durante la mañana dicho ministro recibió cartas de los doctores Huertas, Candelas y Cortezo se referentes al estado del presidente del gabinete manifestando en ellas, la relativa mejoría y su pronóstico satisfactorio, á menos de que susjan complicaciones.

El general Blanco pasó á palacio para saludar á la reina.

Ningún telegrama se ha recibido de Filipinas.

La enfermedad de Sagasta-Pro-nósticos

Madrid 24 á las 5 t.

Ante la larga convalecencia del señor Sagasta, hay la posibilidad de que los médicos le aconsejen el apartamiento de la política y el cambio de clima.

Aumentan las probabilidades de la venida de un ministerio conservador presidido por el señor Martínez Campos ó por el señor Silvela.

Una reunión de políticos

Madrid 24 á las 5 t.

Anoche se reunieron en casa del señor Silvela los señores Martínez Campos, Azcárraga, Pidal y Villaverde.

Motivó la conferencia la muerte del señor Cos Gayón, para designar la persona que ha de sustituirle en el cargo que ejercía dentro del partido.

La enfermedad del señor Sagasta originó un cambio de impresiones.

PARA NAVIDAD

BODEGA PALMESANA--P. Mercado 24 y Danús 7

En dicho establecimiento se expenden *sin competencia de precios, por lo baratos*, los ricos moscateles de Bafalbufar, rancieros y tintos de Binisalem, Vinos de Málaga, litrados y embotellados de Oporto, Madeira, Burdeos, Rioja clarete, Valdepeñas, Cepa, Macón, Champagne y Jerez. Cognacs, Vermouth, Absinte; Pipermint, Manzanilla y licores de toda clases, en botellas sencillas y de lujo.

RON Negrita, Criolla, Puerto-Rico, Jamaica y otras marcas. Visitando esta Bodega se convencerán de la buena calidad y baratura de los géneros.

Nota.—Previo aviso se sirven encargos á domicilio.

NO EQUIVOCARSE: P. Mercado 24 y Danús 7

Sagasta mejora

Madrid 24 á las 5 t.

Va acentuandose la mejoría en el señor Sagasta.

Conserva una temperatura casi normal; suda y espectoradora con mayor facilidad.

Han conferenciado los señores Weyler y Romero Robledo.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones válidas en los Juzgados

Nacimientos: Día 20.—Varones 5.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 22.—Don Franco Vila Salamanca con doña Josefa Reñés Palmer.—Don Juan Riera Alemany con doña Matilde Moner Egina.

Defunciones: Día 23.—Teresa Blasco Gusi, casado, 78 años, calle de Salas, de cardiopatía.—Guillermo Reñés Palmer, viudo, 66 años, Hospital, endocarditis.

Día 23: Francisca Pons Marroig, 16 años, Soledad, enterocolitis.—Bartolomé Buades Roca, soltero, 21 años, Secar del Real, tuberculosis pulmonar.—Pedro Ramón Vanrell Gelabert, soltera, 84 años, San Lorenzo, vejez.—Juan Martínez Pou, casado, 39 años, Arrabal, enteritis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—S. O. flojo.

Estado de la mar.—Llana.

Buques á la vista.—Un bergantín goleta salido de Palma esta mañana.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi. Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto estaban despejados cielo y horizonte, llana la mar su nivel bajo y soplando ligera ventolina al terral. El resto de la mañana se pasó de la manera indicada y con calmas. A las dos de la tarde quedó etablado el S. O. y al ocaso como queda dicho.

Noticias.—Entró el vapor inglés *Argonaut*, de Marsella y el *Bellver*, de Barcelona. Saló el bergantín goleta *Constancia*, para Torreveja y el vapor inglés *Argonaut* para Gibraltar.

Matadero: Día 24.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 23.—Borregos, 4.—Corderos, 231.—Cabras, 5.—Cegajos, 11.—Cabrutos, 8.—Cerdos, 3.—Cerdas, 5.—Lechonas, 512.—Total, 810.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Los que regresan

Madrid 24 á las 10'10 n.

Nos comunican de Cádiz que ha fondeado en aquel puerto el vapor trasatlántico *Colon*, procedente de la Habana.

Entre los pasajeros llegados á bordo de dicho buque, figuran el general Maroto, 27 jefes, 148 oficiales y los batallones completos de Soria y Barcelona.

La expedición ha sido satisfactoria.

Entre la tropa hay ocho individuos graves.

“El Español,”

Madrid 24 á las 10'25 n.

El Español cree que caso de que el señor Sagasta no se alivie rápidamente, se someterá á la reina la resolución de la crisis.

Añade, que en este sentido se

espresaron los ministros en el Consejo de anoche.

Enfermo.-Los prisioneros

Madrid 24 á las 11 n.

Se halla enfermo de alguna gravedad el banquero señor Sotolongo.

El señor Correa ha telegrafiado al general Ríos, para que procure comunicar á los jefes tagalos que inmediatamente que pongan en libertad á los españoles se libtaran los filipinos presos en la Península.

El señor Mella se halla casi restablecido.

Un regalo

Madrid 24 á la 11'50 n.

Una comisión de marinos presidida por el general Paredes, representando á los marinos que componian la escuadra destruida en Santiago de Cuba, ha entregado al general Cervera un magnífico bastón de mando.

El señor Cervera lo aceptó conmovido.

Mencheta

RON LEGÍTIMO DE PUERTO RICO

	Garrafón de 5 1/2 lras.	Garrafón de 8 ltras.
De diez años . . .	8 ptas.	16 ptas.
De catorce años . . .	12	25

Alzamora Hermanos
SAN MIGUEL, 61

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

Se alquila un espacioso tercer piso con todas las comodidades apetecibles. Calle de San Miguel núm. 61. Darán razón Alzamora hermanos.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

pectorantes y calmantes de la tos. *Farmacia y Laboratorio de J. Miró* Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómica-dramática de don Francisco García Ortega.

Función para hoy domingo

La comedia en tres actos,

El anzuelo

La comedia en tres actos,

La tía de Carlos

A las ocho

Entrada general 0'80 pesetas.—Id. de paraiso 0'50 id.—Media entrada general, 0'40 id.—Id. de paraiso, 0'30 id.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía de zarzuela de don José Gil

Funciones para hoy domingo

Por la tarde por secciones

A las tres y media la zarzuela,

Los camarones

Y la zarzuela en un acto,

La buena sombra

Entrada 1 real

A las seis la zarzuela en dos actos,

Marina

Entrada 1 real

Por la noche á las ocho en punto.

La zarzuela en un acto,

El santo de la Isidra

La zarzuela en un acto,

La revoltosa

El pasillo veraniego en un acto,

Agua, azucarillos y aguardiente

Entrada general 2 reales

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE--Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento.

EL BLANCO Y NEGRO. -- SASTRERÍA Y CAMISERIA

PRECIOS ECONÓMICOS

Gran surtido de Pañería, Lencería, artículos de punto y otros varios

San Nicolás, 22-Orfila, 2--BLANCO Y NEGRO--San Nicolás, 22-Orfila, 2

ULTIMOS DIAS

GRAN LIQUIDACIÓN EN LA TIENDA DE SAN NICOLÁS

DE

JAIME SERRET

Pañuelos abriga 10,4 á 3 pesetas uno. Lanas. Pañuelos. Paño Lico, Cortes seda color, Telas hilo, Astrekanas, y todos los géneros existentes se liquidan á

PRECIOS NUNCA VISTOS

13 y 15 San Nicolás 13 y 15--PALMA

SOCIEDAD DE NAVEGACION A VAPOR

UNIÓN COMERCIAL

J. Estela y Compañía

Para Barcelona saldrá todos los lunes á las 5 de la tarde el acreditado y veloz vapor

PUERTO MAHÓN

al mando de su esperto capitán don Jaime Benet; admitiendo carga en guía general y pasajeros en sus ventiladas, espaciosas y limpias cámaras llevando á bordo camarera para atender á las señoras en la cámara de popa.

TARIFA DE PRECIOS

	1.ª	2.ª	3.ª
Paseje sencillo de Palma á Barcelona ó vice versa	18	11	6
Id. id. en grupos de 5.	65	40	20
Id. id. á Barcelona y vuelta.	30	18	10

Despacho Don Bernardo Estela: Hasta 2 tarde, Plaza de Antonio Maura, número 23.--2 tarde en adelante, sobre el muelle, número 6.
Para BARCELONA, VALENCIA, ALICANTE, IBIZA y regreso á PALMA, saldrá de este puerto todos los jueves 12 mañana el vapor

Santa Ana

Admitiendo carga en guía general y pasajeros.
Consignatarios: Palma, Don Bernardo Estela.--Barcelona, señores Moll y Corominas.--Valencia, señores Mesfort Hermanos.--Alicante, señores Eduardo y María.--Ibiza, don Antonio Pineda.

CALZADO SUPERIOR

Confección esmerada, elegante y sólida
Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para

Caballero, Señora y Niños

PRECIOS ECONOMICOS

ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLÁS, 1--QUINT, 23--PALMA

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíceles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenle, 31; BARCELONA

LA CATALANA

GRAN FABRICA DE CORSÉS

BROSSA 16, TIENDA.--PALMA



En esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos.
--Corsés PARISIEN, desde 3 pesetas á 100 uno.

Especialidad en corsés higiénicos para señoras delicadas, y en fajes ortopédicos para sujetar y disminuir el vie tre.
Corsés á medida.--Ricos y elegantes corsés para novia.--Últimos modelos de París.--Buen corte.--Género superior.

BROSSA 16, TIENDA PALMA

NOTA.--Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.--Se hacen composturas de todas clases.

Imprenta de Amengual y Muntaner



Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra

El veloz buque á vapor

Miguel Jover

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de la Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, primeros de Enero próximo
Admite carga y pasaj para dichos puertos.
Informarán en las Oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26, Palma.

CARBURO DE CALCIO

De superior calidad y á precio muy limitado se expende en el «Centro Farmacéutico.»

VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

Línea de Vapores trasatlánticos de Pini'os Izquierdo y C. de Cádiz



Saldrá de este puerto fijamente el día 28 del corriente para Puerto Rico, Habana, Veracruz y Tampico con escalas en Mayaguez, Ponce y Canarias el vapor

Martín Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.
Teniendo muy limitada la cubierta, se suplica á los señores cargadores den inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar.
Para más informes dirigirse á los R. presententes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Plasas, San Juan 20, Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Diciembre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pa ílico.--Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 5 de Barcelona y el 10 de Obitis, vapor «P. Sadrústegui», capitán Tomasi, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.
El 20 de Santander, vapor «Isla de Panay», capitán García, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Reina María Cristina», capitán Ugarte, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 23.
Línea de Filipinas.--El 3 de Barcelona, vapor «Montserrat», capitán Deschamps, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.
Línea de Fernando Poo.--El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Piá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa: Línea de Marruecos.--El 25 de Barcelona, vapor «Megader», capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Marrán y M. gador.

Servicio de Tánger.--El vapor «Joaquín del Piélagu», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicas de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer al picor que tanto molesta devolviéndole á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brn ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura



LA PROVIDENCIA

En virtud de la co ferencia celebrada en el Col. g. Médico Farmacé tico por el reputado médico don Miguel B rga, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquina (ony) perez y legitimidad garantizamos) los que se expenderán en este establecimiento todos los días.

Se sirven á domicilio

PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730

Jerez de la Frontera

Vinos españoles de Jerez.--Vinos tintos tipo Borgeña.--El primer Cegua de España.--Jerez Espumoso Champagne Domeq
Unifera y exclusivos representantes para esta Isla BALLESTER HERMANOS--
Jaime Ferrer 31, entresuelo--Palma de Mallorca.

Calendario de Baleares

para el año 1899

Se ha puesto á la venta en la casa AMENGUAL Y MUNTANER.

10 CÉNTS. DE PTA. EJEMPLAR
GRANDES REBAJAS AL POR MAYOR

Dependiente

Se necesita un jovenito--entendido en música para el despacho en CASA BANQUE.

Billar pequeño

Tanto se vende como en alquiler uno con todos sus accesorios. Informarán calle del S. ndicatu, 184, fabrica de gas--osaa.

Alquiler

Está para alquilar una capacious casa de recreo, situada en el Terreno, calle de la Salud. Darán razón en el número 80 de la misma calle.

Para informes, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

HORNO

Se alquila uno con todos los muebles en la calle del Secorre, número 104. Por su gran local puede servir por varias industrias ó Comercio, tiene agua de fuente y de pozo, corral y buena Luz.

Informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Plantel de Algarrobos

En Lischmeyer, calle Lavaderos 14, hay en venta unos de metro á metro y medio de altura

Manual del Alcalde, sus deberes y atribuciones, Madrid--Septiembre 1898.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE--Gran surtido en la sucural por el centro del Establecimiento